

retour l'octroi d'un banc à perpétuité pour lui, "ses hoirs et ayant cause." C'est encore l'un de ses descendants qui possède le banc patronal et seigneurial dans la Basilique de Québec, le second de la rangée du milieu du côté de l'Évangile. Couillard obtint la même faveur des sœurs de l'Hôtel-Dieu. Il fut inhumé le 4 mars 1663. Son épouse vendit à Mgr de Laval une partie du fief du Sault-au-Matelot; sur ce domaine sont érigés les édifices du Petit Séminaire, du Grand Séminaire, de l'Université Laval et de l'Archevêché. Mme Couillard fut inhumée le 20 octobre 1684.

La famille Couillard comprend les Couillard de Lespinay, des Prés, du Puy, de Beaumont, des Islets, des Ecores et l'Islois, qui sont nombreux encore de nos jours. Les religieuses issues de cette famille sont en grand nombre (1).

GUILLAUME FOURNIER, colon venu de Normandie, épousa Marie-Françoise Hébert, petite-fille de Louis Hébert. Il fut coseigneur des fiefs du Sault-au-Matelot et Lespinay. En 1672, il obtint une seigneurie sur les bords du fleuve Saint-Laurent. Il fut inhumé le 22 octobre 1699. Son épouse fut inhumée à ses côtés dans le cimetière de la Pointe-à-Lacaille (Montmagny), le 15 mars 1716. Leur descendance a fourni de nombreux prêtres et religieuses.

JEAN COTE épousa à Québec, en 1635, Anne, fille d'Abraham Martin. Il fut cultivateur. Sa descendance s'est multipliée à l'infini. M.F.-U. Lavallée, (2) de la Maison Rolland, à Montréal, a fait un relevé assez complet jusqu'à ces derniers temps des descendants de cette famille. Voici des chiffres intéressants: on compte cinquante prêtres du nom de Côté et vingt-cinq autres dont les mères ont le même nom. Ce qui fait un total de soixante-quinze prêtres issus de Jean Côté. Cette famille, on doit le dire à sa louange, est une de celles qui se sont le plus intéressées à l'œuvre du monument Hébert, et ont souscrit à la médaille commémorative. On peut dire en vérité, qu'elle a le culte des ancêtres et c'est la marque la plus évidente de son patriotisme. Dans le livre d'Or de la NOBLESSE RURALE on voit que sept familles du nom de Côté ont reçu la médaille souvenir, et que vingt autres, alliées à cette famille, ont obtenu cette faveur.

On voudra bien me permettre de rappeler ici les belles lignes que M. l'abbé Elie Auclair consacrait à la Révérende Mère Saint-Augustin; dans le "Propagateur" du mois de novembre 1908.

(1) Voir: La première famille française au Canada, 1908; l'Histoire des Seigneurs de la Rivière du Sud; Louis Hébert et sa famille, par le même auteur.

(2) F. U. LAVALLÉE, généalogiste, membre de la Société Historique de Montréal, auteur d'un ouvrage (en préparation), Dictionnaire Généalogique de la famille JEAN COTÉ et ses descendants.